

白州だより

ソング
村度ナシ

早春対談「わたしたちはこんなことを考えている農場です」

4
2018年4月
二十四節気
「穀雨」

白州郷牧場
代表

椎名 盛男

白州郷牧場
加工所

見田 由布子

聞き手 井上 忠彦



椎名 内田樹さん①が「崩壊した家族共同体」について語るのね。あれ、いつ家族は崩壊したんだろう？って思っているんだけど、そうした家族共同体の中で、子供たちの未来はどうなっていくんだらう？これを今回のテーマにしない？

見田 なんだか身につまされるテーマだね。社会的に問題になっているのは、シングルマザーと子供の貧困。社会現象化している。椎名 子供の貧困って家族共同体がなくなってきたからじゃないかって気がするけど、どうかな。なんで離婚するんだらう？

見田 実態を知らないからわからないけど、六人に二人が**相対的貧困**②になっているとは聞いています。高い割合ですね。「人が持っているものを自分も持っていない。そして、それをもっと欲しいと思ってしまう。」こういう気持ちなんじゃないの？

見田 家制度は個人の自立を束縛するものとして戦後認識されて来た。でも人々の頭の中では「家」ってものは常にあったんだよね。で、私たちの世代、つまり団塊の世代なんかだと家制度、封建制、父権制っていうのは打倒すべき存在としてあったでしょ？自由を阻害するものとして、フェミニズムだって男性優位社会を打倒すべきものとしてあった。椎名 完全に戦後憲法は日本に浸透して、家制度の破壊というのが資本主義の原動力。

見田 あとは地域差もあると思う。西の方が、確固たる「家」があるように感じる。知り合いの大阪の人が、「今日は誰々の命日、誰々の月命日」とか、日常的によくいうのよ。「あんな、死んだ人と生きてるんだねー」っていったけど、もちろん悪い意味じゃなくて。東と西とで家の壊れ方って違うのかな。ただ家族間の変な事件が起こるのは西が多い気がする。日本は地理的に東西南北に長いし、都市と地方の対比の他に、地域ごとの違いというのもあるかな。

見田 ……連綿と続く。でも今の若いひとだって親に反抗するもんね。みかけだけ、その場だけなのかも知れないけれど、どれだけ覚悟と根性を持って反抗してるのかは知らないけど。椎名 若いひと、血縁ではないけれど「疑似家族」みたいなものを求めています。SNSもそうだし。会社だって昔は疑似家族でした。見田 運動会までやってたもんね。

見田 個人主義が浸透したこと

井上 食べ物がない貧困より、コミュニケーションの貧困（携帯電話やSNS③で繋がっていない不安）の方が怖いということなんですかね。椎名 家族って例えばパパとママがいて子供が二人。この日本ではそういうのが基本だったでしょう？そもそも**家制度**④っていうのは戦後の憲法と対立していたものだったわけでしょう。見田 家制度は個人の自立を束縛するものとして戦後認識されて来た。でも人々の頭の中では「家」ってものは常にあったんだよね。で、私たちの世代、つまり団塊の世代なんかだと家制度、封建制、父権制っていうのは打倒すべき存在としてあったでしょ？自由を阻害するものとして、フェミニズムだって男性優位社会を打倒すべきものとしてあった。椎名 完全に戦後憲法は日本に浸透して、家制度の破壊というのが資本主義の原動力。

見田 ……連綿と続く。でも今の若いひとだって親に反抗するもんね。みかけだけ、その場だけなのかも知れないけれど、どれだけ覚悟と根性を持って反抗してるのかは知らないけど。椎名 若いひと、血縁ではないけれど「疑似家族」みたいなものを求めています。SNSもそうだし。会社だって昔は疑似家族でした。見田 運動会までやってたもんね。

Kaneshige Farm, Philippine



「家族共同体」と「子供の未来」

見田 ……連綿と続く。でも今の若いひとだって親に反抗するもんね。みかけだけ、その場だけなのかも知れないけれど、どれだけ覚悟と根性を持って反抗してるのかは知らないけど。椎名 若いひと、血縁ではないけれど「疑似家族」みたいなものを求めています。SNSもそうだし。会社だって昔は疑似家族でした。見田 運動会までやってたもんね。

されて。子供だけじゃなくて老人の荒廃もすごいね。

「78会」(78年生まれの人たちの会)の人がいてたけど、東京から地方に行った人たちは自分の周りが多い、って。なんか東京は息苦しいんだって。「だから白州は大事なんだ」って文脈でそういつているわけだけだ。

井上 競争社会に疲れた。学校でも会社でもどこにいても比較されるし、SNSでの、何を食べたとか楽しい体験をしたとか幸福自慢競争みたいなのに疲れてしまった……。

椎名 でも、そういうことをいう人たちが少数派なのかね。東京の放置された空き家、廃屋つものすごい数でしょ。なのに、新しいマンションをたくさ



「労働」って いったい何だろう？ ぴらふ労働 楽しい労働

見田 わたしは、フィリピンにしろタイにしろ、そこで働いている人たちを見てても全然つらそうに見えないのよ。

「働き方改革」とかいろいろいつてるけど『どうして労働がつらいのか』とか、そういうことを考え直した方がいいんじゃないか』っていう新聞のコラムを読んで「なるほどな、なんで日本人ってこんな働くのを苦痛に感じるんだらう？」って思ったの。

見田 「楽しい職場づくり」って大事よね。たとえば、わたしは昔、生協運動をやっていましたけれど、理事などもお金のためにやっていたんじゃないの。生協役職も今は普通に職場になっているでしょ。初期はみんな、お金が欲しくてやっていたわけじゃないけど、いつか誰かがいったんだと思うよ。「これは労働でしょ。何か対価をもらわないとやっていられないよ」って。

見田 「面白い職場づくり」って大事よね。たとえば、わたしは昔、生協運動をやっていましたけれど、理事などもお金のためにやっていたんじゃないの。生協役職も今は普通に職場になっているでしょ。初期はみんな、お金が欲しくてやっていたわけじゃないけど、いつか誰かがいったんだと思うよ。「これは労働でしょ。何か対価をもらわないとやっていられないよ」って。

見田 生協みたいな流通業界もそういう演出をして農産物の宣伝をするでしょ。商売の方便として、生産者も無意識に「田舎を演じる」。



見田 森友問題なんかみても自民党も馬鹿だけど野党も馬鹿だよ。ほんとに馬鹿って多様だよ(笑)。世界も日本も、絶対独裁国化、全体主義化してる。森友問題とか自衛隊の日報問題とか政府に対する不信っていつぱい出てきてるじゃない。もう税金を払いたくないって思うのよね。みんなほんとに税金を払わなくなつたらどうするんだらう、心配しちゃうよ。それで「ああ、これがわたしの愛国心なんだな」って思ったの(笑)。

見田 森友問題なんかみても自民党も馬鹿だけど野党も馬鹿だよ。ほんとに馬鹿って多様だよ(笑)。世界も日本も、絶対独裁国化、全体主義化してる。森友問題とか自衛隊の日報問題とか政府に対する不信っていつぱい出てきてるじゃない。もう税金を払いたくないって思うのよね。みんなほんとに税金を払わなくなつたらどうするんだらう、心配しちゃうよ。それで「ああ、これがわたしの愛国心なんだな」って思ったの(笑)。



「前と同じに戻す」って何が？

見田 森友問題なんかみても自民党も馬鹿だけど野党も馬鹿だよ。ほんとに馬鹿って多様だよ(笑)。世界も日本も、絶対独裁国化、全体主義化してる。森友問題とか自衛隊の日報問題とか政府に対する不信っていつぱい出てきてるじゃない。もう税金を払いたくないって思うのよね。みんなほんとに税金を払わなくなつたらどうするんだらう、心配しちゃうよ。それで「ああ、これがわたしの愛国心なんだな」って思ったの(笑)。

見田 森友問題なんかみても自民党も馬鹿だけど野党も馬鹿だよ。ほんとに馬鹿って多様だよ(笑)。世界も日本も、絶対独裁国化、全体主義化してる。森友問題とか自衛隊の日報問題とか政府に対する不信っていつぱい出てきてるじゃない。もう税金を払いたくないって思うのよね。みんなほんとに税金を払わなくなつたらどうするんだらう、心配しちゃうよ。それで「ああ、これがわたしの愛国心なんだな」って思ったの(笑)。

9 子ども食堂 経済的に厳しい家庭の子どもなどに食事を提供する取り組み。全国で急増し、2000か所を超えた。年間のべ100万人が利用。 10 竹中平蔵 経済学者。小泉政権下での総務大臣。新自由主義者と呼ばれるが本人は否定。 11 養老孟司 解剖学者。東京大学名誉教授。「バカの壁」など著書多数。

「白州の春の農場だより」

内藤光
白州郷牧場

農場は、白州郷牧場の農産物の生産現場です。野菜、養鶏卵などの生産を通常行っています。



気がつけばもう四月です。ナスやトマトといった夏野菜の育苗がはじまり、畑には葉物野菜の種が着々とまかれています。

年間での栽培計画がある程度まとまったので、あとはそれに準じて走りまわる日々です。これから収穫・出荷作業で身動きがとれなくなりそうです。やってみて試みや企てはまだまだあるのですが、それはいったん蓋をしないことには、ここまで準備してきたことまで無意味になります。もちろん計画どおりにことが進まないのは覚悟のうえです。すでに予想外に暖かい春に直面して、次は何がくるのだろうかかと恐々としています。しかし、達観して「何事も計画どおりにはいかないよね」なんて言うつもりはありません。それは計算を繰り返して、熟考につく熟考を重ねただけが言える言葉だと思っています。私はまだそこまで達していません。計算の仕方が間違っているかもしれないし、想定すべきことを見落としているかもしれない。ただそれでも、なんらかの計画は立てられなければいけないのです。

「白州郷牧場の加工所より」

見田由布子
白州郷牧場 加工所

加工所は、白州郷牧場の農産物などを利用して、漬物・味噌などの製造をしています。



樹齢約千年の武川神代桜は、今年も満開でした。

加工所のことを書くようにといわれました。加工所が「白州だより」に登場するのは、初めてか、あるいは十年ぶりくらいだと思います。

「なぜ白州郷牧場で加工所を建て、麹をつくり始めたのか」という話は長くなります。だからしませんが、個人的な口調と文脈で話します。麹をつくり始めて十五年になります。そんなに時間が経ったのかと、最近気が付きました。それならプロの「入り口」じゃないか！と、すこし慌てます。手前味噌も大いにあります。結構評判のいい麹をつくります。白州の水と米のおかげ、また私たちの腕力のためものと思えます。とはいえ、なぜか常より色の濃い味噌ができます。研修生の某に「麹百回！」とかいって強

「2018年キララ冬の学校」

平河夏
キララの学校 事務局長

「キララの学校」は白州を舞台に子どもたち農・暮らし体験をする自然学校です。



とても寒い冬でした。朝晩は氷点下10度近くまで冷え込んだのではないのでしょうか。

3・11以来、身に沁みてしまいました。つまり、若い人たちに「こう生きよう」という提案をしにくくなっています。体力も無くなりました。かつては十五キロの蒸米を一人で持ち上げていましたが、それはもうできません。労りあって、米であれ、漬物石であれ「二人で持とうね」と誘います。誘われるのは同い年の山田さん。若い福井さんはひとりです。華奢な福井さんを「身体を壊しなさんな」と心配の目で年寄りは見ているし、かないのです。「男が欲しいネ」は加工所の決まり文句でしたが、最近気が変わりました。年寄りも数多くいれば、労働のローテーションなり、シェアなりでやっていくのではないかと思ひ、食堂「おっぱに亭こっこ」の女性達に誘いをかけました。「二週間に一回でいいんだよ」と。女の人はおおむね、ものを作ることが好きです。おいしいものに目が無いのです。口数は多いですがそれには慣れます。強烈な個性と拘泥も老女になると出てくる習いですが、それはお互い様だと諦めます。そうすれば良い仕事場ができる、はずですよ。たぶん。今年山田さんの年来の望みであった醤油を仕込みました。この顛末はいつかお話しできると思っています。何はともあれ、人々は生き生きやなりません。「死ぬまで現役！」の女の仕事場づくりを始める。男を排除しているつもりはないのです。

「自由」と「自主性」

し、味噌を仕込み、恐竜の背中のトゲトゲみたいなバームクーヘンを作り、畑で鬼ごっこをし、ロープワークは常に楽しく、薪ストーブを囲んできやあきやあ楽しみ、夜はみんなで映画を観て、森を散歩し、見たこともないでつかい氷柱に感動して、ご飯をもりもり食べて、ケンカして仲直りして…。全てのプログラムがそうというわけではありませんが、キララでは自由参加型を採用しています。薪割りをしてる子たちの横で鶏さばきに真剣な子たちがいて、ちょっと離れた森でロープワークしている子たちがいる、というように。各所におとなを配置し、子どもたちは自分がいたい場所としたいことを選ぶ。なるべくそういう時間を多く持てるようにしています。「自分で選んだ」なんて自覚はないかもしれないけれど、3泊4日という短い時間のなかで、子どもたちはそれぞれに「何か」を蓄え、持ち帰っていることでしょう。冬に参加した子が春にまた白州にやってくる、季節の変化もまた感じたことと思います。そういった連続性の積み重ねを経る年を重ね、ここで過ごしたことで得た「何か」をいつか感じてくれば嬉しいかな。20〜30年前にキララの子もたったO Bと、その友人たちがキララに共感し積極的に支えてくれた。今のキララに身を置いて、そんなことの重要性を再認識しました。新しい年、今年も「自由」と「自主性」を大切に、白州を楽しみ尽くす！キララの学校をどうぞよろしくお願ひ致します。

・しょうが…高知県の産産地とさやま開発公社さん
 ・サツマイモ…茨城県の茨城BMさん
 ・ミニトマト…千葉県の和郷園さん
 ・玉ねぎ・じゃがいも…長崎県の産直南島原さん、など。

白州で季節的に栽培が難しい品目は、BMW技術や無農薬栽培などつながらりのある他県の農家さんから応援していただき、お届けしています。5月は下記のご注文をしております。

・平飼卵（若鶏の初産み卵が入るかもれません）
 ・レタス、サニーレタス、サンチュ、ほうれん草、小松菜、水菜
 壬生菜、二十日大根、など。

皆さん、こんにちは。白州郷牧場の平飼卵、野菜を詰め合わせたセット野菜を宅配便でお送りしています。



白州郷牧場は2007年からJAS有機認証を取得しているオーガニック農場です。

5月の「白州直送野菜セット」の予定
 「白州直送野菜セット」は、白州郷牧場の平飼卵、野菜、加工品などを詰め合わせたセットです。箱にお詰めして宅配便（クール便）でお送りしています。



ご注文は、白州郷牧場オンラインショップか、お電話 0551-35-4445（火曜定休）で承ります。



葉物野菜がたくさんになりそうですが、それぞれ、違った味わいがあり、サラダ、おひたし、炒め物、スープ、煮びたし、など、いろいろ楽しめます。

生育が旺盛で旬を迎える時期です。どうぞたくさん召し上がってください！
 「白州森と水の里センター」
 高草木里香

「白州森と水の里センター」は、白州郷牧場の農産物や加工品をお届けする白州郷牧場グループの販売部門です。

白州直送野菜フルセット

平飼い玉子10個 + 旬のお野菜と加工品(8~10品)
 本体価格: 3,500円 (税抜・送料・クール料込)
 絶賛お届中!

白州直送野菜ミニセット

平飼い玉子6個 + 旬のお野菜と加工品(4~5品)
 本体価格: 2,400円 (税抜・送料・クール料込)
 ご贈答にもどうぞ!



白州直送野菜フルセット例(平飼い玉子、平飼い鶏ミンチ、サニーレタス、サンチュ、菜花、カボチャ、タマネギ、ジャガイモ、ハッサク、大根、ネギ、ショウガ、ミニトマト)



白州直送野菜フルセット見本



2月末、3月末に、おっぱに亭こっこ横手店にて「麺まつり」が開催され、

いろいろな漬物、甘酒や麺製品、味噌などの試食・販売をしました!

おかげさまで、盛況でした! ご来店、誠にありがとうございました!

食堂「おっぱに亭こっこ」より
 白州郷牧場運営の、農産物直売所食堂「おっぱに亭こっこ」では、卵かけご飯やカレーなどの食事をお出ししています。



新商品!
 ばあちゃんシリーズ
 「うめえくたまご焼き」
 平飼卵でつくりました!



まるごと鶏手羽煮 (3本) 380円
 平飼いで育った白州郷牧場の鶏手羽をわざわざ煮込みました。添加物は一切不使用。本醸造丸大豆醤油、自家製塩麹など、調味料も厳選しました。
 ご飯が進みます!
 おつまみにも!



白州だより 新創刊4号
 2018年4月20日発行
 発行: 白州郷牧場
 山梨県北杜市白州町横手 2259-1
 TEL: 0551-35-4520 FAX: 0551-35-0132
 メール: info@hakusyu.jp
 ホームページ: hakusyu.jp
 facebook.com/hakusyugou.bokujo



白州で子どもを撮る 4
 平河夏 (PHOTOLIEN ∞)
 2018年冬の学校での一コマ。赤ちゃんが作られた玩具よりペットボトルや母親が毎日使う鍋やボウルをおもちゃにするように、キララの子どもたちも「おとなが使うもの」をあっという間に自分のものにしてしまう。
 (写真の無断転載を禁じます)

白州郷牧場・キララの学校運営事務局
 山梨県北杜市白州町横手 2259-1
 メール: kilala@hakusyu.jp
 緊急連絡先 090-3209-5459 (平河夏)
 facebook.com/hakusyu.kilala
 instagram.com/hakusyu.kilala